



# La lettre **SEMPERVIRENTE**

Retrouvez la lettre avec tous les liens :  
[aca.re/edd/academie](https://aca.re/edd/academie)



## L'actualité de l'Éducation au Développement Durable

NOVEMBRE 2023

[Site EDD académique](#)

[Établissements E3D](#)

[Les 17 ODD de l'ONU](#)

[BO : Renforcement de l'éducation au développement durable](#)

[Circulaire académique EDD 2030](#)

### Événements à venir : NOVEMBRE

Semaine européenne de réduction des déchets (du 18 au 26) sur le thème des emballages, Green Friday (le 24)

Journée internationale des droits de l'enfant (le 20)

### DECEMBRE

Journée mondiale du climat (le 8)

Journée des droits de l'homme (le 10)

Journée internationale de la solidarité humaine (le 20)

### Guides éco-délégués 2022

Liens de téléchargement :



## Congrès Ambition Planète

### Des éco-délégués, des idées et un congrès !

*Au cours du congrès ambition planète, nous avons été témoins et acteurs d'une réelle exploration des défis environnementaux actuels et de la recherche de solutions novatrices. Les échanges ont mis en lumière l'urgence de la crise climatique et le rôle crucial des initiatives locales.*

*Nous avons été informé de ce rôle assez tardivement. En effet, on a eu moins d'une semaine pour tout préparer, à commencer par notre discours, avec Fabrice Sorba, inspecteur d'histoire-géographie. Ensuite nous avons préparé les échanges pour la table ronde. À la veille du congrès nous avons encore changé la quasi-totalité de nos textes ! Et jusqu'à la dernière minute nous avons ajusté les détails. De quoi nous mettre un peu la pression ! Mais ces changements nous amènent à un discours qui parle de lui-même, que le congrès écoute et entend.*

*Ce congrès est une expérience inédite, enrichissante et inoubliable. Nous avons grandi, appris, rencontré et échangé avec certains élèves que nous représentons. C'est un évènement qui marquera nos vies. Raphaël a découvert son futur métier de biologiste marin. Arthur a partagé ses connaissances et ses engagements en particulier pour le « Digital cleanup day ». Romain a développé ses capacités et sa passion dans la photographie et la vidéo. Mahé a pris confiance en elle, a échangé et partagé sa bonne humeur. Inaya a acquis des connaissances sur le développement durable et des compétences sur la préparation d'un discours et la participation en tant que membre active à un congrès. Et pour tous, cela nous a donné une meilleure confiance en soi.*

*Enfin, nous avons eu la chance d'être entendus, la sensation d'être compris et la possibilité, en parallèle des engagements pris par les décideurs, d'exprimer différents souhaits, en particulier la mise en place d'une journée académique du nettoyage numérique ou « Digital cleanup ».*

*Avec cette aventure, nous avons essayé de représenter fièrement la jeunesse réunionnaise. Nous faisons partie de l'équation ; nous avons des solutions !*

*Inaya Cassim Cadjee, Arthur Dupuy, Mahé Ehrengarth, Romain Huet, Raphaël Jams, élèves à retrouver en vidéo <https://tube-action-educative.apps.education.fr/w/cPk51qVfYhWFzo1sts649d>*



## Nos rendez-vous EDD 2023-2024

février 2024: Webinaire académique des éco-délégués

avril 2024: Ma Réunion Sociale et Solidaire (MARSS)

juin 2024: Journée académique de l'EDD et forum des éco-délégués (JAEDD)

## Congrès Ambition Planète

Adossé au congrès Ambition Planète, un village a permis à des établissements et partenaires de partager leurs réalisations et projets. En voici une sélection non exhaustive :

### E C L Compostage des déchets au clg Guy Môquet

Le collège s'est lancé dans une gestion de proximité des déchets organiques en installant des bacs à compost. Cela permet de répondre à une obligation réglementaire (loi AGEC au 1er janvier 2024) tout en faisant le lien avec des objectifs pédagogiques.

L'association « Les alchimistes péi » propose un accompagnement de 6 à 12 mois aux personnels enseignants, non enseignants (agents) et aux éco-délégués pour maîtriser le fonctionnement technique : retournement, sécurisation de l'apport en broyat, hygénisation en vérifiant la montée en température.

Ces éco-gestes sont détaillés dans le dernier Éco-journal réalisé par les éco-délégués :

<https://etab.ac-reunion.fr/clg-guy-moquet/2023/11/11/eco-journal-n2-de-novembre-2023/>



### E C L Cube.s : du bronze pour le collège Thérésien Cadet

Le collège Thérésien Cadet à Sainte-Rose a obtenu le cube de bronze au challenge Cube.s.

L'établissement a effectué une économie de 19,5 % sur sa consommation électrique grâce en particulier aux éco-délégués qui ont fait rayonner les éco-gestes auprès de leurs camarades.



### E C L Boutique solidaire au lycée Paul Langevin

« On donne des vêtements à ceux qui n'ont pas les moyens. On réutilise des vêtements donnés, mais en bon état ». Les élèves de la filière Commerce et vente du lycée Paul Langevin tiennent une boutique solidaire dans le cadre de leur chef d'œuvre. La boutique ne se limite pas aux vêtements : sacs, gants de boxe, DVD, décoration... tout peut se vendre ! Une façon d'apprendre "en conditions réelles" en alliant une utilité sociale et en évitant la production de déchets.



### E C L Rapprocher les acteurs de l'ESS et les lycées professionnels

Les élèves ont des ambitions entrepreneuriales qui respectent l'environnement, l'humain. Dans les ateliers ESS, les élèves prennent des décisions et en assument la responsabilité. Ils poursuivent un but précis : devenir l'entrepreneur social de demain, ils peuvent mesurer et savourer eux-mêmes les fruits de leurs efforts, deviennent ainsi motivés et apprennent mieux.



### E C L Les écoliers de l'école Sainte-Geneviève en visite

Les éco-délégués et délégués de l'école Sainte Geneviève à Saint-André sont venus au village Ambition Planète (ici sur le stand de la SPL EDDEN) pour rencontrer des partenaires, recueillir des idées et préparer ainsi davantage d'actions dans leur école afin d'obtenir la labellisation E3D de niveau 2.



Un congrès, c'est aussi l'opportunité de nouer des contacts, comme celui entre Madame Ericka Bareigts, maire de St-Denis, et les éco-délégués pilotes afin de poursuivre les échanges.

## Des projets dans les établissements

### E C L Le Village ECCO DOM à Saint-Paul

Le programme ECCO DOM est un programme à destination des ménages et des collectivités des Départements et Régions d'Outre-mer pour contribuer à la réduction de leurs dépenses énergétiques.

Un village ECCO DOM s'est installé à Saint-Paul du 28 octobre au 8 novembre et a proposé aux habitants et scolaires des projections de films, des jeux, des concours et des conférences.

*J'ai apprécié car c'était éducatif et en même temps amusant grâce aux jeux et aux personnes présentes sur les stands. On a appris des choses qu'on pourrait faire simplement à la maison pour participer à l'écologie. C'était bien pour nous et notre famille.* Séphora Babef (207 Lycée Évariste de Parny)

<https://ecco-dom.fr/>



### E C L Second séminaire égalité-filles garçons

L'ensemble des référents en circonscriptions, collèges et lycées s'est réuni le lundi 9 octobre. Cette journée a permis que ce sujet de l'égalité filles garçons puisse devenir un thème central dans toutes les communautés éducatives. Tous ont pu avoir accès aux ressources associatives et à des kits clés en mains, avec l'aide de très nombreux acteurs, pour essayer et amplifier cette question centrale de lutte contre les stéréotypes et d'égalité à mettre en œuvre à tous les niveaux afin de construire une société plus juste demain.

Les établissements ont reçu les dossiers de labellisation 2023-2024 et sont invités à postuler pour cette reconnaissance institutionnelle et ministérielle.



## Projets et concours

### E C L Concours de collecte de bouchons en plastique de la CASUD

8  
déc

La CASUD organise à nouveau son concours de collecte de bouchons en plastique dans les écoles des communes de L'Entre-Deux, Saint-Joseph, Saint-Philippe et Le Tampon.

Renseignements sur <https://www.facebook.com/casud.re/posts/pfb...>



### E C L Concours et programme Réinventer le monde

15  
mai

Ce concours de l'Agence française de développement pour les professeurs de collège ou lycée propose aux élèves de réaliser un podcast pour diffuser un message sur le monde tel qu'ils le voient aujourd'hui et celui à réinventer à l'horizon 2030. Ainsi les élèves développent des compétences d'écriture et d'oralité et apprennent à travailler en équipe.



Des webinaires sont régulièrement proposés aux participants inscrits :

- 28 novembre « Le podcast dans tous ses états - focus sur la fiction sonore »
- 16 janvier : « Choix du sujet et écriture ».
- 30 janvier : « Prise de son et montage du podcast »
- 19 mars : « Participer au concours et valoriser les podcasts des élèves ».

Informations et inscription pour l'édition 2024 : <https://www.reinventer-le-monde.fr/le-concours-de-podcasts/>

Un exemple de réalisation sur le thème de l'égalité fille – garçon : <https://on.soundcloud.com/qL1Rj>

## Ressources et formations

### E C L Assises régionales des risques naturels 2023

Deux élèves du lycée Leconte de Lisle ont pris la parole au nom de la jeunesse réunionnaise lors des assises régionales des risques naturels qui devraient donner les bases d'un futur Groupement Régional des Experts du Climat (GREC, une déclinaison régionale du GIEC).

Conférences filmées et supports de présentations à télécharger et regarder sur <https://assisesrisques2023.re/retour-sur-levenement/>



i 🏠 E C L = École, Collège et Lycée : retrouvez les infos qui vous intéressent !

## 🏠 E C L Fresque de la pollution plastique avec Tara

La fresque de la pollution plastique est un outil d'introduction aux enjeux de la pollution plastique. Lors d'un atelier engageant et collaboratif, les élèves (en collège ou lycée) seront amenés à acquérir des connaissances et à réfléchir en groupe pour construire progressivement une fresque, à partir de cartes à positionner logiquement entre elles.

Renseignement et inscription : <https://plastiquealaloupe.fondationtaraocean.org/la-fresque-de-la-pollution-plastique/>

Par ailleurs, en tant qu'adulte encadrant, Tara propose aux enseignants de s'inscrire sur leur veille plastique spéciale "enseignants" pour recevoir tous les mois des actualités (scientifiques, pédagogiques ou politiques) sur la pollution plastique :

<https://urlz.fr/9L7R>

## 🏠 E C L Le changement climatique à la Réunion

Une conférence filmée de Marie-Dominique Leroux de Météo-France lors de la journée "Médias et climat, nouvelles approches"

A regarder sur <https://www.youtube.com/watch?v=nPdVQDeE-vk>

## 🏠 E C L Céta'Distance

Globice Réunion lance son nouveau service de médiation scientifique à distance "Céta'Distance" pour les établissements scolaires isolés ou éloignés.

Renseignements sur <https://www.globice.org/2023/11/03/cetadistance-le-service-de-mediation-scientifique-a-distance-de-globice/>

## 🏠 E C L Outre-mer grandeur Nature n°19

Ce nouveau numéro traite de La Réunion avec plusieurs sujets :

- la lutte contre les espèces exotiques envahissantes (EEE)
- les espaces naturels sensibles (ENS) du Département
- les actions du Grand Port Maritime de La Réunion
- le développement des activités maritimes

A lire sur <https://issuu.com/oceindia/docs/omgn19>

## 🏠 E C L Livre Plantes natives de La Réunion (tome 1)

L'Université de La Réunion, le Conservatoire Botanique National de Mascarin (CBNM) et la toute récente association Sur les traces de Thérésien Cadet ont publié récemment le premier tome de Plantes natives de La Réunion.

Après une introduction sur les différents milieux naturels de La Réunion, ce livre présente des fiches illustrées de nombreuses photos des principaux arbres et arbustes indigènes.

Ce livre n'est pas diffusé en librairie mais peut être téléchargé gratuitement en particulier sur <https://www.tela-botanica.org/wp-content/uploads/2023/09/RUN-Plantes-natives-de-La-Reunion-NILAMEGAME-GORISSEN-2023.pdf>

## 🏠 E C L Exposition Nature, la biodiversité dans tous ses états

Les photographies de Jean-Luc Allègre sont actuellement visibles sur le parvis de l'aéroport Roland Garros à Sainte-Marie jusqu'au 31 décembre prochain. Vous pouvez également la retrouver en ligne sur

<https://www.calameo.com/read/0052347298be9d90c1ffe?pagefopacity=0>

# FRESQUE DE LA POLLUTION PLASTIQUE



## La bonne nouvelle !

### Des progrès dans les mobilités douces

Des établissements du sud (entre autres) portent un projet de déplacement à vélo ; le syndicat « Île de La Réunion mobilités » promeut l'application Geovelo en vue d'améliorer les itinéraires ; des pistes cyclables se mettent en place : le chemin est long mais l'idée des déplacements quotidiens en vélo progresse !

